

Zeitschrift: Zappelnde Leinwand : eine Wochenschrift fürs Kinopublikum
Herausgeber: Zappelnde Leinwand
Band: - (1922)
Heft: 34

Artikel: Henny Porten über den Film
Autor: Porten, Henny
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-731871>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 21.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Henny Porten über den Film.

„Das Filmen ist ein Beruf, der vom Schauspieler eine ganze Hingabe verlangt. Und es gehört Ernsthaftigkeit dazu, Fleiß und eine unerbittliche Selbstkritik.“

Henny Porten hat es dem Berliner Filmteufel Egon Jacobsohn schwärz auf weiß geschrieben. Und weiter:

„Was ist Film? Von zehn Menschen zehn sich widersprechende Antworten! Es gibt auch heute noch kein klares Bild über dieses „echteste“ Kind unserer Zeit.“

Welch ein Beruf leidet auch nur annähernd unter so vielen Vorurteilen! Wie verkennt jeder Außerstehende den Filmschauspieler! Deshalb möge hier ausgesprochen werden: es ist nur harte Arbeit, harte, schwerfordernde Arbeit, die in dieser Kunst wie in jeder andern Erfolg gewährt. Man muß den Film ernst nehmen, will man nicht selbst Schuld daran haben, daß er in seinen Anfangsfünden stecken bleibt. Das, was jetzt geleistet wird, ist ja nur ein Beginn! Ein Tasten und Versuchen, aber ein verheißungsvolles!

Und es ist so schön, gerade in diesem Stadium mitschaffen zu dürfen, dieser Art von Kunst vorwärts zu helfen, ihren Platz zu behaupten neben dem Theater, mit dem der Film ja so herzlich wenig gemein hat.

Die Kinematographie unserer Zeit mag sich verirren, mag daneben greifen; aber alles Falschmachen hält die Tatsache nicht auf, daß der Film ein Propagandamittel von unvergleichbarer Tragweite ist. Und man sollte sich dessen bewußt sein und daraus die Lehre ziehen, mitzuhelfen, anstatt abzulehnen.

Ein guter Film beglückt Millionen, ist für das Bauernmädchen im weltverlorenen Dorf ebensogut vorhanden wie für den abgehetzten Großstadtmenschen und macht keinen Halt vor den Grenzen der Sprache. Der Chinese sieht die Rose Bernd und erlebt sie genau so tief wie wir, ohne daß er unsere Sprache spricht. Ist das nicht ein Wirkungsbereich für die Schöpfungen unserer Dichter, der noch vor zehn Jahren unmöglich erschien?

Dazu kommt, daß auch die tausendste Wiederholung im Wandaokino fern drunter in Galizien den Hauch des Unmittelbaren hat, weil ja alle, der erste wie der letzte Besucher, nur die eine Aufführung sehen, die frisch erlebte, unmittelbar empfundene. Auch dann noch, wenn inzwischen Jahre vergangen sind.

Das ist das Gute am Film, das Wertvolle! Und darum hat der wahre Künstler auch beim Film Verantwortung.“

Meine Kinolieblinge.

Eine Offenbarung von Muzzi Kinotoll.

Jetzt glaubt Ihr natürlich, ich meine den großen Gunnar und seine kleinen Grübchen, oder den bildhübschen Bruno mit seinen bezaubernden Zähnen oder aber die liebliche Lotte in ihre unantastbaren Unschuld.

Da seid Ihr gründlich auf dem Holzwege!

Wer wie ich in der Woche durchschnittlich seine 35 (in Worte: fünf- und dreißig) Kilometer Film durchraust — — (wie ich das anstelle, ist mein Geheimnis und die Redaktion hat strikte Anweisung, meine Privat-